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2000余企业打卡，13 . 5万人在线看
“企业战疫公开课”正式上线，下期4月1日开播

葛课堂实录

山东财经大学区域经济研究院院长董彦岭：

特殊时期没被打垮的才是好企业

疫情之下，企业受到不同程度的影响。其中，最直接的影响就是现金流的断裂。企业未来如何
解决融资问题，已引发社会各界的广泛关注。在3月25日的“企业战疫公开课”上，山东财经大学区
域经济研究院院长董彦岭教授作了主题为“疫情冲击下的中小企业融资”的现场直播，并就如何
纾解企业面临的资金问题进行了讲解。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 吴浩

谈中小企业融资：
信用是最为关键的东西

普遍的观点认为，相较于大企业，中小企业
融资的难度更大。董彦岭说，如果你是一家具有
一定规模和信用等级的企业的话，你就可以拿
到低息贷款，而如果你从正规的金融机构拿不
到低息贷款，那么融资成本可能会很高。

“那小企业就只能坐以待毙，没有解决方法
吗？其实也不是。”靠什么呢？有时候靠大户，比如
你的上下游企业是大公司，你就可以打着供应链
的旗号去融资；有的时候靠商圈，你在商圈里，靠
商圈资金的担保；还有的靠政府的扶持政策。

“但无论你靠谁，最后企业自身的核心竞争
力还是非常重要的，缺乏自身竞争力，政府也不
会支持，商圈也不会把你纳入进去，大企业也不
愿给你提供信用。”董彦岭说。

他说，信用资源是中小企业融资最为关键
的东西，中小企业就要注意积累信用、增进信
用、传递信用和展示信用。

谈疫情启示：
时刻要考虑到最坏的情况

董彦岭在直播过程中多次提到企业负债扩
张的问题。他说，有些企业的产业可圈可点，但
是一度盲目扩张，最后就是负债问题影响了企
业的发展。

“什么是好企业？特殊时期没有被打垮的企
业，而不是景气时发展快的企业。”他说，一个企业
至少要经过一个周期才能看出真实情况，只有等
到退潮的时候，才能看出谁在裸泳。外界击打也是
筛选优质企业的过程，尽管该过程比较残酷。

疫情给企业带来的启示是，时刻要考虑到
最坏的情况，企业家在做规划时，要准备一系列

预案，不光是疫情，很多企业在扩张的过程中，
往往只考虑到最乐观的情况，风险意识比较薄
弱。很多企业最后失败的原因就是盲目投资，继
而出现现金流方面的问题。

那么什么样的负债率比较合理？董彦岭说，
在国外，有形资产占比较高的公司，资产通用性
较好，负债率会比较高。但是如果核心资产以产
权为主，负债率就比较低。资产负债率超过了
50%，就是偏高。

谈融资趋势：
商业银行向中小企业倾斜

提到商业银行融资，董彦岭说，“银行追着
大企业跑，小企业追着银行跑”，这是中国银行
业的一个真实写照。不过，在董教授看来，银行
业正在发生着一个有利的变化：商业银行的业
务重心在往中小企业倾斜。

“西方国家已经出现了这样一种趋势，可以预
见，在中国这种趋势也将逐渐形成。”他认为，在未
来，中小企业可能是银行最大的一个服务对象，银
行产品的设计也会更多地向中小企业倾斜。

不过，中小企业的金融需求及自身特性与
大企业相比具有明显的差异，中小企业融资期
限短、额度小、频率快、用款急，同时还存在着经
营不规范、财务制度不健全、信息不透明等先天
缺陷。商业银行一方面要满足中小企业的需求，
另一方面更要有效防范风险。

银监会相关人士曾公开表示，虽然当前银
行开展小微企业金融服务的积极性很高，但
部分银行因战略定位、转型、机制建设和资源
配置等因素影响，缺乏对当地小微企业市场
的认识，导致业务管理和服务模式同质化，满
足小微企业差异化和特色化信贷需求的能力
较弱。

对此，董彦岭建议银行，融资应该关注中
小企业的地方特点，根据当地实际情况设计
产品。

本报济南3月25日讯（记者
于民星） 我省32个省派“四

进”工作组共同策划主办的“企业
战疫公开课”公共网课产品25日
正式上线。山东财经大学区域经
济研究院院长董彦岭教授以“疫
情冲击下的中小企业融资”为主
题进行了首场直播讲座，反响热
烈。“企业战疫公开课”邀请更多
工作组参与主办，以便更好地服
务企业、服务项目。

本次公开课在齐鲁晚报·齐
鲁壹点、大众日报客户端、抖音、
快手等平台同步直播，网友可在
线与专家进行互动。在两个小时
的时间内，共吸引13 . 5万人在线
观看，2000余家企业打卡“组团听
课”，互动评论200余条。

“讲得很实用，针对性强”“内
容详细，案例生动”……公开课直
播留言互动区收获大量好评。大
家还积极反映自身问题，与专家
沟通。公开课上，董彦岭对“如何
在当前融到成本相对较低的资
金”“如何应对突发事件造成的

‘供应链卡脖’”等多个问题进行
了解答，企业普遍反馈受益匪浅。

第二期“企业战疫公开课”将

在4月1日上午9时准时开播，山
东省宏观经济研究院副院长、研
究员高福一将讲授“山东加快高
质量发展面临的形势和对策”，网
友可以通过齐鲁壹点、快手、抖音
等平台在线观看。

全省企业可通过以下三种方
式观看在线直播：

1 .齐鲁壹点客户端。手机下
载“齐鲁壹点”，进入“头条”频道，
点击置顶位置轮播图“企业战疫
公开课”，即可在线观看。每场公
开课前将发布预告海报及二维
码，通过扫描二维码可直接进入
直播课的演播厅。

2 .快手。在快手搜索“果然视
频”快手号，点击关注，可直接在
线观看。

3 .抖音。在抖音搜索“果然视
频”抖音号，点击关注，可直接在
线观看。

葛网友互动

现金流多少合理，该不该负债扩张
直播反响热烈，200多名企业家和网友争相提问

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 张阿凤

“现金流多少合理”“企业该不
该负债扩张”……“企业战疫公开
课”首次直播反响热烈，200多名企
业家和网友与董彦岭互动。

有网友留言问，这次疫情让企
业现金流捉襟见肘，现金流能够维
持企业运营多长时间才算合理？对
此，董彦岭说，这个问题对不同的
企业答案不同。有些企业现金流储
备并不多，但融资能力比较强，比
如在银行有贷款额度，随时可以融
入资金，而有的企业可能就要用自
己的现金流来解决问题。“这个问
题没有标准答案，我认为3个月是
一个常见的风险周期。”

另一位网友提问，怎么看待
很多企业负债扩张的问题？董彦
岭回应说，在他看来，企业负债扩
张是一种不正常的现象。“对企业
来讲，扩张要与企业的资源能力
相匹配，不能冒进。有些大公司都

有可能被现金流绊倒，所以我觉
得，扩张要慎重，负债扩张是更不
可取的。”董彦岭说。

网友“开拓创新”向董彦岭教
授提问，5G时代快要来临，如何
判断 5G在工业领域的前景？对
此，董彦岭回应，5G的前景是非
常广阔的，过去4G阶段影响更多
的是生活领域，5G会更多地扩展
到工业和其他产业领域。

对于部分网友留言关心的工
业互联网问题，董彦岭表示，工业
互联网本质就是信息的联动，将
工业产业与信息、技术、资本等结
合起来，形成一个新的运营生态。

他提到，浪潮在构建智慧产
业、智慧城市方面在山东具有标杆
性的作用。“构建工业互联网是未
来的趋势，它需要政府的力量，对
企业进行场景开放，借助企业的优
势让传统工业得以升级。工业互联
网的实现还属于技术层面的问题，
技术的改造与迭代是根本。”

山东香驰集团、山东京博控股、山东万事达公司员工在线收看公开课。
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